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Inicia el 2024 con más incendios forestales

O La dirección de Protección Civil del gobierno de Morelos advirtió que, aunque se han sofocado 
todos a tiempo, en los primeros días del año se han reportado más fuegos que en el periodo 
anterior, por lo que llama a estar alertas para evitar daños a la salud y el medio ambiente. (Foto: 
Especial). Foto: Archivo / Especial

O El crimen fue el primero de tres asesinatos 
con móvil político en el 2022, ninguno de ellos 
ha sido totalmente esclarecido.

O La fiscalía aprehendió a “chivos expiatorios”, 
asegura Salvador López Palacios al reiterar su 
demanda de castigo a todos los culpables.

O La familia del alcalde vive con temor, “no sa-
bemos quién sigue”, aseguran después de los 
atentados.

El asesinato del alcalde de 
Xoxocotla, aún espera justicia

HUGO BARBERI RICO / P 8

Suman dos años de impunidad

O La precandidata a la presidencia de la República, 
aseguró que la ventaja de su partido en las encues-
tas indica que los morelenses están de acuerdo con 
su proyecto y dejó “al pueblo” la evaluación del go-
bernador, Cuauhtémoc Blanco.

O Tania Valentina Rodríguez, Paola Cruz, Macrina 
Vallejo y Alberto Martínez, no serán considerados 
en el proceso para designar candidatos a ningún 
puesto de elección popular en Morelos, aseguró el 
dirigente partidista.

O El cronista publicó “Historias de Mi Pueblo”, un 
libro que en 172 páginas nos transporta a la historia 
antigua y reciente del municipio, a su paisaje y la 
tradición cañera y combativa del pueblo que se 
convirtió en municipio en 1938.

Moisés Cruz Arredondo 
nos pasea con palabras 
por Zacatepec

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS / P 7
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Claudia Sheinbaum 
asegura que Morena 
gobierna bien en Morelos

Mario Delgado elimina a 
cuatro diputados de la 
contienda interna
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Cuatro diputados eliminados de la contienda
EDITORIAL

EDITORIAL/FOTO CIUDADANA2

Había un chorrito 
La recién rehabilitada fuente de la Plazuela del 
Zacate, en el centro de Cuernavaca, uno de los sitios 
más atractivos de la ciudad.

R Fotos: Especial

Como ocurrió con la senadora Lucy Meza 
Guzmán, hoy cabeza de la oposición a 
Morena en el estado, la dirigencia na-

cional de Morena en el estado ha determinado 
que cuatro diputados lopezobradoristas de 
Morelos no podrán participar en los proce-
sos internos del partido a tres diputaciones 
locales y una senaduría, por sus presuntos 
nexos con el fiscal General de Morelos, Uriel 
Carmona Gándara.

Tania Valentina Rodríguez, petista aspiran-
te a la candidatura al Senado, y los morenis-
tas Macrina Vallejo, Paola Cruz y Alejandro 
Bermúdez, quienes pretendían la nominación 
para buscar ser reelectos al Congreso local, 
fueron tachados de la lista con la venia del 
dirigente nacional, Mario Delgado, todos bajo 
el mismo supuesto, el apoyo que en algún mo-
mento brindaron a quien la precandidata de 
Morena a la presidencia, Claudia Sheinbaum 
acusó de encubrir un homicidio, y a quien el 
gobernador, Cuauhtémoc Blanco, ubica como 
uno de sus principales adversarios políticos.

De acuerdo con Mario Delgado, las alianzas 
en Morena se dan por estrategia electoral y 
por afinidad de principios, y parece que parte 
de esa afinidad está en compartir la censura 
a quienes se identifica como adversarios polí-
ticos. Los diputados de Morelos sabían que el 
no sumarse a la postura del gobernador para 
remover al fiscal podría tener consecuencias, 
pero determinaron seguir a sus conciencias 
por considerar que la figura de Uriel Carmona 
significa un contrapeso en el poder público 
de Morelos, así lo han dicho en varias decla-
raciones públicas.

El argumento de nexos con el polémico 
fiscal fue utilizado en octubre para elimi-
nar a Lucy Meza de la contienda interna, la 
congruencia indicaba que, por cuestionable 
que fuera la base de descalificación, tendría 
que usarse también para el resto de quienes 
podrían estar en el mismo supuesto. La con-
fianza que le da a Morena su aparentemente 
amplia ventaja en las encuestas rumbo a la 
elección del 2024, y la precandidatura de 

Margarita González Saravia a la guberna-
tura, permitió a su dirigencia no evaluar 
caso por caso la eliminación de cuadros 
que representan cierto liderazgo regional 
y aplicó el respaldo al fiscal como una nor-
ma general.

Los descalificados podrían seguir, junto 
con otros marginados del proceso interno de 
Morena, seguir los pasos de la senadora y hoy 
precandidata de oposición a la gubernatura. 
En el caso del PT, el probable retiro de su li-
derazgo más fuerte sí podría representarle a 
Morena y sus aliados la pérdida de un margen 
de preferencias más distribuido en el estado, 
aunque seguramente el margen ha sido ya 
calculado.

Lo que no tendría que perderse de vista es 
que la realineación política de Morena deriva 
de la polarización que ha generado en el es-
tado un conflicto interno que ha permitido el 
aumento de la inseguridad y la impunidad, y 
cuyo fin parece aún demasiado lejano.
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ, 
LA JORNADA MORELOS 

La Coordinación de Protección 
Civil del estado de Morelos reveló 
que durante los últimos días se ha 
registrado un aumento en el núme-
ro de incendios en la parte norte de 
la capital morelense y el municipio 
de Huitzilac.

De acuerdo con el titular de PC 
en Morelos, Víctor Manuel Merca-
do Salcedo, durante los primeros 12 
días, en la entidad han registrado 
un alto número de incendios fores-
tales, mismos que han sido sofoca-
dos de manera inmediata con lo que 
se evitaron severos daños al medio 
ambiente

Alertó que durante los próximos 
meses habrá sequías y por ende se 
espera un incremento en el número 
de incendios forestales provocados 
por las altas temperaturas.

Mercado Salcedo afirmó que du-
rante los incendios forestales que 
se registraron en los primeros días, 

fue debido a quemas agrícolas o el 
descuido de algunas personas.

“Si hemos registrado un alto nú-
mero de incendios forestales en la 
parte norte de Cuernavaca y en el 
municipio de Huitzilac; además de 
que el último reporte que registra-
mos fue descuido de personas, así 
como por quemas agrícolas que 
realizan en los sembradíos”.

Del primero de enero al 31 de 
diciembre del 2023, se reportó un 
total de siete mil 611 incendios fo-
restales en las 32 entidades federa-
tivas, de las cuáles, se quemó una 
superficie de un millón 47 mil 492 
hectáreas. Durante la temporada 
de estiaje de 2023, la Secretaría 
de Desarrollo Sustentable (SDS) 
reportó un total de 44 incendios 
forestales en el estado de Morelos, 
un número menos que el de 2022.

Los municipios más afectados 
por incendios forestales en More-
los en el 2023 fueron Cuernavaca, 
Yautepec, Huitzilac y Tepoztlán 
son los más afectados por esta si-
tuación.

HUGO BARBERI RICO 

Pese a las tres carpetas de inves-
tigación por el delito de peculado, 
en contra del ex alcalde de Zacate-
pec, Francisco “N”, ninguno de los 
casos avanza, mientras tanto las 
colonias perjudicadas por la falta 
de obras públicas que el exfun-
cionario reportó como hechas 
padecen las mismas carencias, 
denunció la ayudante municipal de 
la colonia “Mártires 10 de Abril”, 
Teódula Pavón Valdivia.

La también emprendedora, re-
cién reconocida por el Gobierno 
del Estado de Morelos, informó 
que ya en tres ocasiones el agente 
del Ministerio Público dependien-
te de la Fiscalía Regional Sur ha 
faltado a las diligencias en que se 
persigue al exalcalde.

Denunció que es una situación 
delicada y que evidencia influyen-
tismo, ya que tienen conocimiento 
que el exedil cuenta con el respal-
do de dos diputadas.

“Queremos pedirle a la fiscalía 
que nos dé respuesta a esta denun-
cia donde se llevaron el dinero del 
drenaje de la colonia, porque ya son 
tres audiencias que el Ministerio 
Público no se presenta. Esta es una 
prueba de que alguien está apoyan-
do a este señor”, señaló al advertir 
que se volverán a manifestar en la 
Ciudad Judicial Jojutla.

Ya antes, vecinos del municipio, 
entre ellos la propia ayudante, se 
habían manifestado para exigir so-
lución al problema, sin embargo, 
las investigaciones parecen seguir 
detenidas, acusó.

Teódula Pavón, precisó que se 
gestionaron tres obras públicas 
para su colonia, un colector, con-
templado en tres etapas, una con 
inversión de un millón 300 mil pe-
sos, otra de un millón 53 mil “y otra 
etapa de dos millones y medio”. 

Agregó que se desconoce de 
cuánto dinero dispuso de los más 
de 4 millones de pesos que esta-
ban contemplados para esas obras, 

“por ello la colonia se manifestó, 
que se haga justicia, no es justo, 
porque la colonia no ha tenido 
obra”, pues no cuentan ni con una 
ayudantía para realizar sus reunio-
nes.  “No es justo que la fiscalía es-
té apoyando a este señor…, porque 
ya son tres audiencias donde no se 
presenta el Ministerio Público”, 
recalcó la líder.

En más, adelantó que visitarán la 
Fiscalía, “para pedir respuesta del 
por qué no se están presentando 
los Ministerios Públicos, por qué 
este señor (el ex edil Francisco), 
dice que ha ido ganando todas las 
audiencias y no es cierto, solo ha 
metido amparos”. 

El pasado lunes y el pasado vier-
nes, fueron las últimas audiencias 
del caso de peculado a las que no 
se presentó el ex edil, razón por la 
que los vecinos se dicen “…moles-
tos, porque ya queremos resulta-
dos… queremos que ya la fiscalía 
nos dé respuesta… nos vamos a 
manifestar porque es necesaria 
una respuesta”, concluyó.
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Alerta 
Protección Civil 
por alto número 
de incendios 
forestales

Denuncian dilación en 
proceso por peculado 
contra ex edil de Zacatepec
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CAFEÓLOGO®

En el café, como al elegir un vino, o una cerveza, o 
tantas cosas de la vida, se suele escuchar esa frase: 
“el mejor café es el que a uno le gusta”. Vamos a de-

cirlo de una vez: una cosa es el gusto personal, y otra la ca-
lidad intrínseca de un producto. Y no necesariamente van 
de la mano. Puede gustarme algo que de suyo no contiene 
la mejor calidad, y puedo no disfrutar de un producto de 
alta calidad. El santo gusto de cada quien es la expresión 
de la preferencia personal, la calidad medida y analizada 
es la expresión de una evaluación profesional.

La frase de Ramón de Campoamor viene inmediatamen-
te a la mente: “nada es verdad ni mentira / todo es según 
el color / del cristal con que se mira”. Citando este poema 
es que muchos dicen: la calidad es algo subjetivo, y cuando 
se trata de productos que se aprecian sensorialmente, aún 

más. La calidad es como ese cristal que menciona el autor, 
y si cambio el cristal, o si alguien más ve con otro cristal, 
otra será la percepción de la calidad y otra la decisión 
acerca de qué tiene menor o mayor calidad. Totalmente 
de acuerdo, ahora bien, una cosa es mirar a través de un 
cristal, y otra mirar sin él. Mirar a través de un cristal es lo 
que hace un consumidor. Mirar directamente, sin cristal, 
eso es lo que hace, por ejemplo, un catador de café. El 
primero tendrá una experiencia de consumo, el segundo 
hará una evaluación de la materia prima.

La cata no es la expresión del gusto del catador. La cata 
es un procedimiento de análisis físico y sensorial del café. 
En la cata se miden cosas tan objetivas como la colorime-
tría, la densidad, el porcentaje de humedad, el número 
de defectos clasificados en primarios y secundarios, el 
tamaño y la forma del grano; y también se aplican técnicas 
de Análisis Sensorial Descriptivo, que contiene una base 
estadística robusta y requiere de la participación de un 

panel profesional. Cuando uno pasa por una cata así, se 
entiende con toda claridad que el resultado de la cata no 
es en absoluto el resultado de una preferencia personal o 
un gusto particular.

Finalmente: no existe el mejor café. Ni el mejor del 
mundo, ni el mejor de México, ni el mejor de mi pueblo. 
Como no existe el mejor auto, la mejor casa, la mejor 
porcelana, el mejor maíz o el mejor vino. Existen, eso sí, 
muchos mecanismos de mercadotecnia y publicidad que 
nos hacen hablar de esa manera, como si existiera “el me-
jor”. Existen cafés complejos, ricos, valiosos, expresivos, 
elocuentes, interesantes, dinámicos, conversadores… y 
por muchas razones más que solo por su sabor o por un 
resultado de cata. Habría que leer completo la frase de 
Ramón de Campoamor, que comienza diciendo: “En este 
mundo traidor…”.

*Publicado originalmente el 17 de diciembre de 2022

JUAN ANTONIO SILLER CAMACHO

El archipiélago filipino fue la frontera de mar del impe-
rio español en el Mar del Sur, posteriormente llamado 
océano Pacífico, en la región asiática que limitaba con 

dominio portugués. 

Esta frontera de mar, por su emplazamiento, fue de gran 
valor para el comercio con amplias regiones de China, Japón, 
las Molucas e India, entre otras muchas del continente y de las 
islas de Oceanía. 

El primer asentamiento español fue en la isla de Cebú, en 
donde estuvo una fortificación y un asentamiento español y 
filipino de pobladores locales y migrantes. 

Posteriormente, fue conquistado y establecida la ciudad es-
pañola de Manila, en una de las islas de Luzón, en la que se 
edificó una importante ciudad intramuros con una fortificación 
resguardada y protegida por una muralla perimetral, con el 
acceso desde el mar a través del río Pasig, contiguo a la ciudad.

Frente a este lugar se ubicaba, en una gran península, el 
astillero de Cavite en el cual fueron construidos los principales 
galeones mercantes y astillados, que a lo largo de 250 años 
permitieron el comercio a gran distancia entre el virreinato 
de la Nueva España y su extensión en el Atlántico, con la pe-
nínsula Ibérica. 

Esta situación generó la primera globalización en el siglo 
XVI entre tres continentes: Asía, América y Europa. El flujo de 
culturas, ideas, conocimientos, arte y mercancías de gran valor 
fueron el motivo de un comercio que permitieron la elaboración 
de productos suntuarios y domésticos, entre muchos otros: 
porcelanas, sedas, plata y grana cochinillas, y en la gastronomía 
por el comercio de las especias. 

La ciudad contaba con varios accesos controlados a través de 
la muralla que separaba el asentamiento, tanto de la población 
filipina de las islas, como de la población migrante, principal-
mente china. 

El lugar comercial del mercado o parían estuvo siempre fuera 
de la ciudad, contiguo a ella. Fueron varios los establecimien-

tos permanentes y semifijos junto al río Pasig. La alcaicería 
de diseño octogonal. Otros tuvieron una regulación y algunos 
más en los que los propietarios tenían su local y taller en la 
parte baja y la habitación en la planta alta, contaban con calles 
peatonales interiores, fuentes de agua y sanitarios para los 
usuarios y residentes. 

Los principales monumentos históricos inmuebles de intra-
muros en la ciudad de Manila y las fechas de sus edificaciones 
son las siguientes  

Fortificación y baluartes*

La fortificación de Santiago una de las más anti-
guas de la ciudad, construida en 1571 en el antiguo 
asentamiento del Raja Soliman, originalmente fue una 
palizada de madera. Destruida por el ataque de Lima-
hong en 1574, construida en piedra entre 1589 y 1592, 
dañada por sismos 1645, reconstruida entre 1658 a 
1663 y destruida durante la batalla de Manila en 1945 
y recuperada en 1951. 

Baluartillo de San José, fue el cuartel del General 
Douglas Mac Arthur posterior a la expulsión japonesa 
de la isla durante la segunda guerra mundial. 

Baluarte de San Diego edificada por el jesuita Anto-
nio Sedeño de 1586 a 1587, es la fortificación más an-
tigua en intramuros de la ciudad, su diseño es circular 
y fue dedicado a Nuestra Señora de Guía.

Baluarte de San Andrés construido en 1603, recons-
truido en varias ocasiones y restaurado en 1969 y 1986.

Baluarte de Dilao construido en 1592, reparado en 
muchas ocasiones y restaurado en 1984.

Baluarte de San Gabriel 1593, restaurado en 1989.
Reducto de San Pedro estructura defensiva penta-

gonal localizada extramuros de la ciudad.

*Un baluarte es conocido también como bastión, es la parte que 
sobresale de una fortificación militar y que sirve para la defensa 
de un sitio. Es de forma pentagonal.

Revellines *

Revellín Real de Bagumbayan dañado durante la 
guerra en 1945 y restaurado en 1969.

Revellín de los Recoletos de 1771 restaurado en 1969 
y 1986.

Revellín del Parián edificado en 1593, llamado Parián 
de los Arroceros en donde los comerciantes chinos es-
tuvieron establecidos. 

 

*El revellín es una fortificación triangular situada frente al 
cuerpo de la fortificación principal —generalmente al otro lado 
de un foso—, cuyo objetivo es dividir a una fuerza atacante y 
proteger los muros de cortina mediante fuego cruzado. Junto con 
otros elementos, forma parte del diseño llamado de traza italiana.

(Primera de dos)
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LA CIUDAD INTRAMUROS DE MANILA FILIPINAS

EL MEJOR CAFÉ (NO) ES EL QUE A TI TE GUSTA*

 O Imagen: Intramuros de la Ciudad de Manila, Filipinas 
en 2024

 O Foto: Adam Lukac / pexels.com



ANDRÉS URIBE CARVAJAL

Desde hace no tanto que me levanto 
pensando en lo que será mi día. Es 
una forma de alinear el perímetro 

de mis acciones.  

Casi siempre hay un plan trazado, una 
lista de tareas, porque toda vida acaba por 
ser eso, una lista de pendientes; escuela, 
vida, hijos, algunos triunfos, unas cuantas 
derrotas y con suerte una muerte silencio-
sa, quietita en medio de la noche que no 
moleste a nadie. 

Por naturaleza no soy muy diferente a cual-
quier otra persona, ni por tanto especial, me 
despierto amodorrado en medio de la maña-
na, miserable como cualquiera con la luz ba-
jita, a ritmo forzado me tiro una ducha en la 
cabeza para accionar o prender la chispa que 
me haga sentir vivo, la que me haga arrancar 
con la lista de vida que me he creado. 

Aún así, siempre dejo un hueco en el iti-
nerario para dejarme sorprender por algo, 
algo que no esté escrito en esa sucesión de 
tareas, y que es una especie de magia que 
revolotea allá donde la poesía se encuentra, 
donde la vida susurra cosas que después se 
vuelven un motivo de vida, o tu pareja, o 
un trabajo que harás por años, pero no lo 
sabes, porque si la vida te dice algo, nunca 
te lo dice gritando, te lo dice bajito, por eso 
hay que estar despierto, tirarse agua en la 
cabeza para poder escuchar. 

Por azar, estos últimos meses me he en-
vuelto en la cultura española. Todo empezó 
por suscribirme al boletín semanal de Pedro 

Ramos que me llevó a otro, y a otro, y a otro. 
Hoy día me leo cinco a la semana, todos de 
autores españoles. 

Me gusta su forma de pensar, y me hace 
recordar mis cortas estancias en España, 
en el calor abrazador del mediterráneo, en 
sus terrazas y su comida de mar,  en el puer-
to de Bilbao y en su playa donde nadé con 
Sebastián y Vera. En las ostras frescas que 
eran como comerse el mar en el mercado 
de Cádiz, en el jamón de avellanas, en la 
forma violenta de hablar de los españoles 
pero llena de cariño, en mi tío y su amor por 
Barcelona, en Lidia la mujer madrileña que 
se volvió mi tutora online mientras desci-
frábamos a Miyazaki juntos, en Rarefolk, en 
Luis y Nardi, en Jorge, en todo ello y sonrío 
para mis adentros. 

Todas esas personas se guardan en mi 
corazón como memorias de un locker sa-
grado, celebro su vida como la llegada de 
las estaciones, su tiempo conmigo es agua 
fresca en mi memoria. 

Mi tío fue el primero en hablarme de Es-
paña, se hizo un posgrado en Barcelona y 
desde entonces volvía continuamente a esa 
ciudad. Había quedado enamorado del país 
que lo cobijaba como si fuera suyo. 

No lo llegué a conocer en mi vida adulta, 
le robaron la suya antes de que yo empezara 
a viajar cómo él solía hacer.  

Conocí Cadiz, Oviedo, y Madrid por los 
platos de porcelana que le llevaba a mi abue-
la al final de sus viajes como promesa de 
regresar siempre a ella sano y salvo y con 
un puñado de historias que contar.

La colección de platos de porcelana de 
mi abuela rebasaba los ochenta, estaban 
por toda la pared de la sala, de niño me 
gustaba mirarlos e imaginarme algún día 
en esos lugares. Ahora pienso que debo em-
pezar a comprar los míos para mi madre, 
con la misma promesa de volver a ella, sano 
y salvo. 

La vida es curiosa, te pasas un día de tu-
rista en un lugar como Barcelona o Bilbao, 
y te invade un pensamiento que te atraviesa 
la cabeza. ¿Y si me quedara aquí? 

Qué más daría volver a casa, hacer la ma-
leta y empezar de cero, en otro lugar, en 
otra vida, lejos de lo que uno es. Es como 
otra oportunidad. 

El problema es atreverse, no tener tanto 
miedo. 

Hace unos días me miré Vicky y Cristina 
en Barcelona de W. Allen. La trama relata 
un lío amoroso entre Juan Antonio, María 
Elena, Cristina y Vicky. La historia avan-
za en los paisajes increíbles de España y 
sus callejuelas. Una de las actrices tiene la 
oportunidad de cambiar su vida y entrar 
en el caos de la aventura. Salirse de la ruta 
planeada, de la lista que le tocó cumplir. 
Y aunque por un momento se debate y se 
desliza un poco bajo de esa sabana, al final 
no puede y decide salir de ella.

El problema es atreverse, no tener mie-
do. Brincar a una vida que no es la escrita.  

Yo no sé si algún día podría abandonar 
mi casa, y hacer otra como mi tío lo hi-
zo. Pero pienso que quizá España sería un 

buen lugar para volver a empezar de cero, 
en realidad creo que mucha gente se la pasa 
fantaseando con hacerlo, y a menudo justo 
mientras está metida de lleno en sus pro-
blemas, y en la vida que quiere dejar atrás. 

Pronto estaré en España y habrá tiempo 
de pensar en ello. Quizá lo haga mientras 
mire un plato de porcelana entre las ma-
nos. 

Humo sobre el mar de Lissando Aristi-
muño suena bajito en mis audífonos …“De 
nubes hermosas me dejé sin duda enamo-
rar” .

Si tú pudieras. ¿Dónde empezarías de ce-
ro? ¿Qué lista de vida escribirías de nuevo? 

*Publicado el 9 de julio de 2023

JOSÉ ITURRIAGA DE LA FUENTE

Dentro de la enorme variedad de tamales que ostenta nues-
tro país, un destacado lugar es ocupado por los tamales 
barbones del sur de Sinaloa. El nombre proviene de las 

barbas de los camarones que contienen, pues se ponen con la ma-
sa de maíz y la salsa colorada sin pelarlos ni quitarles la cabeza, 
de manera que sobresalen algunas de las barbas del crustáceo. 

Buena parte de mis experiencias gastronómicas en Sinaloa se las 
debo a Jesús Aguilar Padilla, quien llegaría a ser gobernador. Fuimos 
invitados Silvia, Emiliano y yo y nos alojaron en la casa oficial de 
la playa de Altata. Chucho nos acompañó y organizó un banquete 
a base de cahuama (cuando aún no estaba prohibida su captura). 
Desde luego que se cocinó en estofado y la comimos en tacos: de 
aleta (delicioso cartílago para conocedores), de sangre (o moronga 
de tortuga) y de pecho (que viene siendo la maciza), entre otras 
suculencias anatómicas; la extensa serie de tacos fue acompañada 
de consomé de cahuama ligeramente picosito servido en tarros.  

Allá mismo en Altata, en la playa del estuario, se colocan pe-
queños puestos de mariscos en la arena y a ciertas horas es una 
sorpresa deliciosa el ascenso de la marea, de modo que está uno 
comiendo con el agua a los tobillos. Mi puesto consentido es el 
que vende jaibones hervidos; basta un limón y un poco de sal 
para armarse un banquete.

En otra ocasión fui con Eugenio a Altata y tomamos una lancha 
desde la playa de la albufera hasta la barra. Nos sentamos a platicar 
en la arena, con el agua hasta la cintura. De pronto, descubrimos 
que estábamos sentados sobre un banco de almejas enanas, como 
de un centímetro de diámetro, revueltas con la arena. Abrimos una 
con la uña y la probamos; estaba muy buena, con ese concentrado 
sabor marino de los moluscos vivos. Nos quedamos allí cerca de una 
hora, conversando y comiendo almejitas, quizá unas cien cada uno.

De vuelta con las cahuamas, ya en veda permanente, debe men-
cionarse que la tradición gastronómica se conserva a través de un 
invento reciente: la cahuamanta, que no es otra cosa que la manta-

rraya cocinada a la manera de la cahuama, es decir, en estofado. Ha 
proliferado en Sonora y Sinaloa, aunque todavía se puede conseguir 
-malamente- la verdadera cahuama. (Igual que los huevos de tortu-
ga, que se venden en el mercado de Juchitán, en sus tres versiones: 
frescos del día, prácticamente líquidos; de tres días, espesos y de 
sabor más intenso; y de una semana, casi sólidos, como ciruela 
pasa, y de fuerte sabor exclusivo para paladares experimentados).

También con Jesús Aguilar conocí una modesta taquería de 
Culiacán, adonde me llevó a comer unos tacos dorados pequeñitos 
que se sirven con caldillo, varios en un plato hondo.

Una de mis experiencias más memorables tuvo lugar durante 
unas vacaciones con Eugenio en la playa de Camahuiroa, en el 
extremo sur de Sonora, con unos amigos sinaloenses de Los 
Mochis (que está muy cerca). Diario, a media mañana, salía-
mos en lancha a interceptar un barco camaronero en altamar, 
pues pescan a unos cinco kilómetros de la costa. Navegan muy 
lentamente, arrastrando sobre el fondo marino –que allí no es 
rocoso- una gran red que atrapa los cardúmenes. Pasan varias 
semanas sin llegar a tierra, pues van refrigerando los camarones 
en sus bodegas hasta que las llenan y entonces regresan a puerto. 
Ese aislamiento de las pequeñas tripulaciones –de tres o cuatro 
personas- les hace recibir con gusto a las esporádicas visitas 
(amén de lo hospitalario que es nuestro pueblo).

Ya se sabe que en la pesca del camarón se atrapa involunta-
riamente abundante fauna llamada de acompañamiento, peces 
finos que sirven para alimentar a los marineros y el resto se de-
vuelve al mar. Los varios días que fuimos a comprar camarones 
(a pasto, sin límite), aprovechamos para adquirir algún robalo 
o huachinango y una vez, con gran suerte, una cahuama que 
preparamos sensacional (por supuesto en estofado: ajo, cebolla, 
jitomate, zanahoria, papas, aceitunas, chiles, pimienta, orégano, 
un chorrito de vinagre).

Una de las cotidianas visitas a los barcos camaroneros me 
dejó huella. El capitán, sentado en un alto banco frente al timón, 
tenía los pies levantados, apoyados en el tablero de mando. Tenía 
abierta la línea del radio de telecomunicación y platicaba –si así 
se le puede llamar a lo que hacía- con el capitán de otro barco de 
la misma flota (todos pescaban en la misma zona). En realidad, 
parecía que estuvieran frente a frente, con una mesa y unas copas 
de por medio, con toda placidez, casi sin hablar. Como si llevaran 
horas sentados juntos, departiendo sin prisas, apenas haciendo 
comentarios aislados (de hecho, yo creo que en efecto llevaban 
horas así. Los días en altamar, y semanas, deben ser eternos, 
además con una actividad extremadamente tranquila, excepto 
cuando sacaban la red del mar y preparaban el fruto de la pesca. 
El resto del tiempo, horas y horas navegando muy lentamente, 
arrastrando la red…). Nuestro capitán le decía al otro, con ex-
trema parsimonia, un par de palabras:

-Pues sí…

Pasaban muchísimos segundos hasta que llegaba la respuesta 
o, mejor dicho, otro par de palabras que ciertamente no alcan-
zaban a ser una contestación: 

- ¿Cómo ves…? - escuchábamos una voz emitida con la misma 
calma. Y pasaban otros largos segundos…

-No sé…- Y así siguieron.

En realidad, no estaban platicando, sino acompañándose o 
compartiendo sus soledades.

Poner las barbas a remojar
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CONFIESO QUE HE COMIDO

EMPEZAR DE CERO*

 O Imagen: Generada con IA

V Foto: Rashide Frias / cuartoscuro.com
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Ante militantes y simpati-
zantes de Morena en Yaute-
pec, Claudia Sheinbaum Pardo 
aseguró que su movimiento se 
distingue de la oposición: ‘Lo 
importante es ver lo que los 
une a ellos, el negocio, los une 
el dinero, los une el uso de la 
política para beneficio perso-
nal, ellos no tienen proyecto de 
transformación, ellos no tienen 
proyecto para el país, en cambio 
nosotros tenemos un proyecto 
que le llamamos el segundo piso 
de la transformación’’, aseveró y 
reiteró que “lo más importante 
es que, así como el Presidente 
López Obrador, vamos a seguir 
representando lo más valioso 
que tiene nuestra nación: su 
pueblo’’, al hacer un llamado a la 
unidad para defender la Cuarta 
Transformación, donde lo más 
importante siempre serán los 
mexicanos y mexicanas.

Al respecto, la precandidata de 
la coalición ‘’Sigamos Haciendo 
Historia’’, —conformada por Mo-
vimiento Regeneración Nacional 
(Morena), el Partido del Trabajo 
(PT) y el Partido Verde Ecologis-
ta de México (PVEM)—, asegu-
ró que en la 4T los intereses del 
pueblo de México son siempre 
una prioridad, contrario a lo que 
sucede en la actual oposición en 
la que los privilegios de unos 
cuantos son el objetivo principal.

Sheinbaum garantizó que con 
la continuidad de la 4T se se-
guirán trabajando para que las 
mexicanas y mexicanos puedan 
gozar de una vida de bienestar 

a través de programas sociales, 
becas para estudiantes, pensión 
para los adultos mayores, así 
como la atención a las proble-
máticas del día a día, tal y como 
lo hizo en la Ciudad de México, 
durante su tiempo como jefa de 
Gobierno, donde logró reducir 
de manera histórica los índices 
de inseguridad en la capital. 

’’Nos decían que no podíamos 
y bajamos los homicidios en más 
del 50 por ciento y los índices de-
lictivos en más de 58 por ciento. 
Se trata de atender las causas, 
darles opción a los jóvenes y al 
mismo tiempo seguir trabajando 
en la cero impunidad’’, comentó.

Por su parte, el presidente na-
cional de Morena, Mario Delga-
do reiteró el llamado a la unidad 
dentro de la Cuarta Transforma-
ción, pues puntualizó que esta 
es la clave para lograr el triunfo 
del Plan C.

‘’Quiero que hagamos realidad 
el Plan C, la mayoría en el Con-
greso, y que ganemos Morelos, 
las otras siete gubernaturas y la 
Ciudad de México y la clave para 
el triunfo es la unidad, nada de 
divisiones’’, señaló.

Asimismo, Ricardo Monreal 
Ávila, coordinador de organiza-
ción y enlace territorial destacó 
que hoy México vive un momen-
to único en su historia, ya que 
por primera vez una mujer de 
la Transformación será quien 
vele por los intereses de toda la 
nación.

‘’Han pasado 65 presidentes 
de México, 65 en 200 años y esta 

será una etapa histórica, porque 
será la primera mujer en 200 
años que gobierne nuestro país, 
pero además no cualquier mu-
jer, porque le pondrá la muestra 
a la mayoría de los hombres de 
cómo gobernar con honestidad, 
con sensibilidad e inteligencia’’, 
puntualizó.

Posteriormente, en una reu-
nión con jóvenes en el municipio 
de Xochitepec, la precandidata 
aseguró: ‘’no nos cansamos de 
luchar, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador sigue lu-

chando en la silla presidencial y 
cuando lleguemos, no nos vamos 
a cansar de luchar por las, los y 
les jóvenes de México’’.

El “Encuentro morelense: Ju-
ventudes, sueños y utopías”, reu-
nió a jóvenes del estado, y sirvió 
a la precandidata para recordar 
que “cada generación tiene en 
sus manos lograr transformar 
el rumbo por el cual va el país”.

‘’De lo que nunca me arrepen-
tiré es de haber participado en 
el movimiento de rechazados, en 

el movimiento del Consejo Estu-
diantil Universitario, de haber 
tomado la decisión de participar 
como jefa Delegacional de Tlal-
pan y de siempre estar del lado 
de las causas justa del pueblo de 
México’’, aseguró.

‘’La juventud tiene que ver con 
la decisión de nunca abandonar 
la lucha personal, pero también 
hay una lucha que está por enci-
ma de todo y es la lucha con el 
pueblo de México, por la patria y 
por la nación’’, puntualizó.

Claudia Sheinbaum llama a los 
jóvenes a no dejar de luchar
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V Claudia Sheinbaum se encontró con jóvenes morelenses en Xochitepec. Foto: Especial.

V En Yautepec, la precandidata recibió el respaldo de simpatizantes. Foto: Especial.

lajornadamorelos.mx



7LA JORNADA  MORELOS
Domingo 14 de enero de 2024 SOCIEDADlajornadamorelos.mx

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS

La precandidata de Morena a la 
presidencia de la República, Clau-
dia Sheinbaum Pardo aseguró que 
la ventaja de 30 puntos del Movi-
miento de Regeneración Nacional 
(Morena) sobre otras fuerzas po-
líticas indica que los morelenses 
están de acuerdo con su proyecto 
y aseguró que la evaluación del 
gobierno de Cuauhtémoc Blanco 
le corresponde al pueblo.

En un encuentro con medios 
durante su gira por Morelos, la 
precandidata desmintió a quie-
nes argumentan que la cuarta 
transformación no ha llegado a 
Morelos asegurando que todos 
los programas del gobierno fe-
deral operan en el estado y que 
la baja aprobación que registra el 
gobernador, Cuauhtémoc Blanco 
en las encuestas no la he pega-
do a su partido, pues además en 
Morelos tienen una muy buena 
precandidata en Margarita Gon-
zález Saravia de quien dijo es una 
luchadora social que ve por los 
morelenses.

Sheinbaum Pardo reconoció la 
seguridad es un tema pendiente 
en Morelos, pero advirtió que la 
senadora antes de Morena, Lucy 
Meza Guzmán, quien abandonó 
el partido “no fue por la insegu-
ridad” sino porque “es aliada del 

fiscal General de Morelos” (Uriel 
Carmona Gándara). Aseveró que 
Morena tiene proyecto para com-
batir la inseguridad, pero éste pa-
sa por la coordinación necesaria 
entre todas las instituciones in-
volucradas, “la fiscalía es un eje 
central”, explicó, pero también 
las magistraturas que, como ocu-
rrió en Morelos, acusó, “no deben 
repartirse entre amigos o a la es-
posa del fiscal”.

Respecto de las reformas cons-
titucionales que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
propondrá el próximo febrero, la 
precandidata reconoció la impor-
tancia de la que se plantea en ma-
teria electoral que podría incidir 
en un menor gasto en cuestiones 
comiciales, pero también en la 
mejor definición de las etapas de 
precampañas, campañas e inter-
campañas.

También aseguró que una vez 
§que inicie la campaña formal 
por la presidencia de la Repú-
blica, seguramente se integrará 
a ella el ex canciller y ex aspi-
rante a la candidatura, Marcelo 
Ebrard. “Marcelo está integrado 
en la campaña, lo vamos a invi-
tar”, y luego corrigió: “siempre 
está invitado, pero algunas veces 
no puede venir”.

También defendió al encargado 
de despacho de la Fiscalía de la 

Ciudad de México, Ulises Lara, 
de quien dijo “tiene todas las cre-
denciales para ocupar el cargo”, y 
acusó a la oposición de que ·no lo 
quieren dejar llegar para que no 
se investigue el cartel inmobilia-
rio, por eso buscan desacreditar-
lo, sentenció.

Luego, respecto al rezago en 
ciencia y tecnología y al pro-
grama de energías limpias que 
presenta Morelos, Sheinbaum 
Pardo expuso que tal percep-
ción depende de cómo se mida el 
avance, aunque se comprometió 
a revisar los datos “hay que ver 

qué pasó en Morelos”. Adelantó 
que el coordinador del área de 
ciencia en su campaña es Jorge 
Islas, investigador del Instituto 
de Energías Renovables, ubicado 
en Morelos, y aseguró que “apo-
yaremos a la ciencia y la transi-
ción energética”.

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS

El dirigente nacional del Movi-
miento de Regeneración Nacional 
(Morena), Mario Delgado eliminó 
de la contienda interna por la se-
naduría en Morelos a la diputada 
Tania Valentina Rodríguez y ade-
lantó que los también legisladores 
Paola Cruz, Macrina Vallejo y Al-
berto Martínez no serán nomina-
dos por el partido a ningún cargo 
de elección popular, todos por el 
respaldo que han dado al Fiscal 
General, Uriel Carmona Gánda-
ra, adversario político de la pre-
candidata a la presidencia de la 
República, Claudia Sheinbaum y 
del gobernador de Morelos, Cuau-
htémoc Blanco.

Delgado advirtió que el respal-
do que los cuatro legisladores han 
dado al Fiscal de Morelos los ha 
eliminado de cualquier posibili-
dad de postulación por el partido, 
y reconoció que si bien se les ha 

advertido públicamente, ellos se 
han inscrito buscando una nueva 
posición “son cínicos”.

Minutos antes, durante el en-
cuentro que Claudia Sheinbaum 
y él mismo tuvieron con medios 
de comunicación, el dirigente 
de Morena había advertido que 
el respaldo de los diputados de 
Morena al fiscal de Morelos los 
dejaba fuera de cualquier posi-
bilidad de competir, y presumía 
que a pesar del ruido alrededor, 
continúa firme la coalición local 
en la que también participan 
los partidos del Trabajo, Nueva 
Alianza, Encuentro Social, Mo-
vimiento Alternativa Social y el 
Verde Ecologista.

Explicó que las alianzas de 
Morena se construyeron por afi-
nidad de principios y estrategia 
electoral, pero los estatutos de 
Nueva Alianza, que sólo per-
miten ir en coalición en el 25% 
de las posiciones limitaron los 

acuerdos y aseguró que no hay 
ningún peligro de ruptura con el 
Partido del Trabajo en Morelos 
con el que se mantiene un diálo-
go permanente.

Sin embargo, al término del en-
cuentro, Mario Delgado aseguró 
que la diputada del PT Tania Va-
lentina Rodríguez, quien aspira a 
la segunda senaduría por la coali-
ción, está fuera de la contienda, 
“es del fiscal” aseguró.

En el siglado de la coalición, la 
segunda senaduría de Morelos co-
rrespondería al Partido del Traba-
jo, sin embargo, y por separado 
Gerardo Fernández Noroña, tam-
bién petista y parte del equipo de 
campaña de Claudia Sheinbaum, 
aseguró que el siglado sólo es 
enunciativo y que la posición se-
ría para quien gane la encuesta 
en la que, como adelantó Mario 
Delgado, ya no participaría la 
dirigente partidista y diputada 
Tania Valentina.

Claudia Sheinbaum asegura que 
Morena gobierna bien en Morelos

Mario Delgado elimina 
a cuatro diputados de 
contienda en Morena

V Foto: Margarito Perez Retana / cuartoscuro.com.
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HUGO BARBERI RICO 

Al cumplirse dos años del 
asesinato de Benjamín López 
Palacios, presidente Municipal 
Constitucional del ayuntamien-
to de Xoxocotla, su hermano, Sal-
vador, demandó una “verdadera 
justicia” que venga acompañada 
de la detención de los autores in-
telectuales y materiales y no solo 
de quienes llamó “chivos expia-
torios”.

“No se han tenido avances, se 
dan algunos resultados parciales, 
pero nada que pueda definir exac-
tamente qué pasó. De igual mane-
ra el tiempo ha transcurrido, las 
heridas van sanando, el recuerdo 
queda, pero no hay conformidad 
con lo que están reportando, falta 
mucho por hacer. Pienso que las 
autoridades no están haciendo 
del todo su trabajo”, añadió en 
entrevista exclusiva con La Jor-
nada Morelos.

El 11 de enero de 2022, Benja-
mín, fue asesinado a balazos por 
personas que irrumpieron en 
su propio domicilio, a plena luz 
del día y en una de las calles más 
transitadas del centro de Xoxo-
cotla, el crimen fue el primero de 
tres asesinatos políticos ocurri-
dos en Morelos el mismo año, le 
siguió el del secretario municipal, 
Jorge Luis García Quiroz, en ju-
nio; y en octubre el de la diputada 
local, Gabriela Marín Sánchez.

Benjamín, fue el primer presi-
dente municipal del ayuntamien-
to indígena de Xoxocotla, solo 
estuvo en el cargo 11 días, suplió 
a su hermano Juan, quien ganó 
el proceso interno, pero falleció 
víctima de un infarto antes de 
tomar protesta.

Para Salvador López, el asesina-
to de su hermano “tiene un fondo 
político”, y hasta ahora no se ha 
detenido a el o los autores inte-
lectuales. “Lo que demandamos 
es que se haga una justicia total 
sobre estas personas que planea-
ron este asesinato y no nos confor-
mamos con que presenten ‘chivos 
expiatorios’ o culpables fabrica-
dos. Exigimos un trabajo que nos 
garantice que la justicia se aplicó 
y que el o los responsables caigan 
también en la cárcel”, expuso.

Al cuestionarle porqué con-
sideran que los detenidos (dos 
adolescentes y dos adultos) son 
“chivos expiatorios”, el herma-
no del edil finado, aseveró: “es 
un fondo político con intereses 
económicos. Forzosamente tuvo 
que haber personajes que estaban 
interesados en que (retirar a) esta 
persona que había sido electa co-
mo presidente de una comunidad 
indígena en donde sabemos que 
gracias al apoyo del actual presi-
dente (Abraham Salazar Ángel) 
se dan apoyos mucho mayores a 
las comunidades indígenas, que 
implica mucho dinero en juego. 
A fuerza tuvo que haber perso-
nas que tienen intereses mucho 

más fuertes y que persiguen no 
solamente el interés no solo del 
poder, sino económico”. Y abundó 
que hasta ahora no se ha ahonda-
do en “el móvil del asesinato, son 
personas que solamente fueron 
movidas, contratadas o expues-
tas para distraer la atención y dar 
oportunidad a que pase el tiempo, 
o que las personas que realmente 
participaron en esto salgan bien 
libradas”.

—¿Ustedes como familiares 
han acudido a la fiscalía a pedir 
cuentas de qué avances hay?

—El acercamiento con la fis-
calía ha sido esporádico, y en la 
familia hay temor a represalias, 
después del asesinato del ingenie-
ro Benjamín, hubo otro atentado 
también dentro de la casa, eso 
creó temor dentro de la familia. 
Se ha buscado permanecer el ma-
yor tiempo posible dentro de la 
casa y salir y exponerse lo menos 
posible.

El temor parece fundado, el 3 
de julio del año pasado, el secre-
tario municipal del ayuntamien-
to xoxocotleco, Jorge Luís García 
Quiroz, sobrino del edil asesina-
do, denunció públicamente que 
balearon su vivienda, pero no so-
lo eso, responsabilizó de lo que le 
pudiera pasar a él y a su familia al 
destituido director de seguridad 
de Xoxocotla, Ángel Uriel Villa-
rreal Hernández y a la asesora de 
seguridad Mayra Flores Ruiz.

En el contexto, Salvador López, 
refiere que más allá de balear “la 
casa de mi hijo, el atentado se dio 
directamente la casa que habita-
ba el ingeniero Benjamín y Juan… 
no se sabe a ciencia cierta quién 
o quiénes fueron…, pero a raíz 
de eso el temor creció y lo que 
se busca es dar seguridad a la fa-
milia. Fuera de ahí solo han sido 
rumores, no hay nada concreto, 
pero ese atentado marcó defi-
nitivamente la manera de vivir 
de nuestra familia. Vivimos con 
temor, tenemos desconfianza de 
todos y tratamos de habituarnos 
a esta forma de vida, siempre con 
el temor a cuestas”.

Dijo que por ahora mantienen 
la serenidad, ya que con la cabe-
za “caliente” se cometen muchos 
errores, “con el tiempo vemos 
las cosas con más tranquilidad, 
hemos analizado y platicado 
todo lo que ha pasado. Los sen-
timientos son encontrados, hay 
diferencias dentro de la misma 
familia de tiempo atrás, hemos 
tenido el ejemplo del licenciado 
Juan, luchador social que siempre 
se inclinó hacia el bienestar del 
pueblo, no fue de un año, ni de 
cinco años la lucha que él tuvo. 
Fueron más de 30 años que él es-
tuvo luchando a favor del pueblo. 
Buscaba siempre que el beneficio 
se diera a quien lo necesitara, a 

los más pobres, consiguió con 
su lucha que se pudiera lograr la 
municipalización de Xoxocotla. 
Porque para nadie es descono-
cido que cuando dependíamos 
de Puente de Ixtla, los apoyos a 
Xoxocotla no llegaban, siempre 
fue un pueblo marginado y soba-
jado por ser de origen indígena”. 

Y recuerda que “mi hermano 
Juan luchó por eso, dio su vida 
por sus ideales, a su muerte, mi 
hermano Benjamín, quien nunca 
había participado en política, re-
tomó los ideales y les dio forma 
para poder cambiar el destino 
de Xoxocotla, aprovechando que 
ya se había logrado la municipa-
lización y lo que se buscaba era 
crear un consejo que pudiera 
estar al servicio del pueblo y no 
como siempre había pasado, que 
solamente se servían del pueblo. 
Tomaban la parte más sustancio-
sa para beneficios personales y al 
final si sobraba algo se hacía algu-
na obra. Mi hermano Benjamín, 
siempre manifestó que su sueño 
era emular a la ciudad de Saltillo. 
Siempre dijo, que Xoxocotla tenía 
mucho por corregir y que él iba a 
pelear hasta lo último para que 
Xoxocotla pudiera ser un pueblo 
con más progreso, beneficios pa-
ra la gente, que hubiera más opor-
tunidades para todos, sobre todo 
de educación, porque sabemos 
que un pueblo ignorante es un 
pueblo que va a ser marginado”.

Juan López, reconoce, justo 
al salir del panteón donde fue 

sepultado su hermano, que la 
familia aún teme por su seguri-
dad, “primero fue Juan, luego fue 
Benja, no sabemos quién sigue”.

El año pasado, el ayuntamien-
to rindió homenaje a Benjamín, 
sin embargo, en el segundo ani-
versario del criimen no hubo el 
reconocimiento. Únicamente 
familiares y algunos amigos vi-
sitaron la tumba del alcalde acri-
billado en el cementerio nuevo 
de Xoxocotla.

Salvador López, finalmente, 
pidió a la gente recordar lo que 
ha pasado en Xoxocotla para que 
en cualquier lugar sea el pueblo 
el que tome la decisión sobre el 
rumbo de su comunidad. “Debe 
ser más participativa, entender 
que la autoridad no es el jefe, el 
que manda es el pueblo. Siem-
pre va a ser así, pero tenemos 
que entenderlo. Si logramos 
que esa idea germine en la cabe-
za de todos, créame que vamos 
a vivir mejor porque vamos a 
ser inquisitivos, partícipes del 
rumbo que tome nuestra comu-
nidad, activos, con acciones que 
puedan beneficiar a nuestra co-
munidad. Gracias por expresar 
mi sentimiento, el sentimiento 
de la familia y del pueblo. Este 
segundo aniversario del falleci-
miento de mi hermano nos duele, 
pero sabemos que sus ideas van 
a continuar… siempre los vamos 
a recordar por sus hechos, sus 
ideas y por su manera de ser con 
el pueblo”.

O La tumba del alcalde asesinado. Foto: Hugo Barberi.

O Salvador López Palacios. Foto: Hugo Barberi.

El asesinato del alcalde de 
Xoxocotla, aún espera justicia



ANGÉLICA ESTRADA 

La aprobación, el pasado 14 de 
diciembre en el congreso local 
del paquete económico 2024, 
trajo consigo la solución a los 
diferendos que mantuvieron du-
rante el año pasado el Ejecutivo 
y Legislativo en una constante 
pugna que escaló hasta la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN).

Fueron las libres transferen-
cias y el fondo de infraestructura 
municipal, los rubros que provo-
caron desacuerdos entre ambos 
poderes pero que, en este año han 
quedado resueltos.

De acuerdo con información 
revelada por el Centro de Inves-

tigaciones “Morelos Rinde Cuen-
tas”, en el presupuesto para este 
año, los diputados aprobaron un 
recurso por 280 millones de pesos 
para la realización de un total de 
43 obras públicas, para los siete 
municipios que se habían canali-
zado en el 2023.

Las demarcaciones beneficia-
das son Yautepec, con un monto 
de 100 millones de pesos para un 
total de 8 proyectos; Yecapixtla 
con 50 millones de pesos para 
9 obras; Mazatepec recibirá 20 
millones de pesos; Cuernavaca, 
tendrá 80 millones de pesos pa-
ra un total de 15 obras; Ayala 25 
millones de pesos para 5 obras 
de infraestructura; Tepalcingo y 
Tlaltizapán tendrá una sola obra 
cada uno, con 3 y 2 millones de 
pesos, respectivamente.

Por otro lado, para el 2024, 
la administración que encabeza 
Cuauhtémoc Blanco Bravo, no 
solo contará la facultad de hacer 
libres transferencias, ahora de un 
presupuesto de 37 mil millones 
de pesos; de los que podrá hacer 
reasignaciones presupuestales 
sin necesitar la aprobación del 
Congreso.

Los dos rubros que habían ge-
nerado el enfrentamiento entre 
los poderes el año pasado, fueron 
resueltos en las negociaciones pre-
vias para la aprobación del proyec-
to de presupuesto 2024, que pese a 
los ajustes realizados por los legis-
ladores en algunos de sus capítu-
los, fue consensuado entre ambos 
poderes con lo que se espera el 
programa de gasto público no sea 
judicializado nuevamente.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La Comisión Ejecutiva de 
Atención y Reparación a Víc-
timas en Morelos (CEARV), 
lamentó que los legisladores 
locales hayan disminuido hasta 
en un millón de pesos su presu-
puesto para el ejercicio Fiscal 
2024.

La titular de la CEARV en 
Morelos, Penélope Picazo Her-
nández informó que meses 
atrás tuvo una serie de mesas 
de trabajo con los legisladores 

para analizar el aumento del 
presupuesto a las víctimas del 
delito.

Sin embargo, se dijo enga-
ñada de los legisladores, pues 
en lugar de aumentar su pre-
supuesto del ejercicio Fiscal 
2024, fue disminuir el recurso, 
situación que vulnera el apoyo 
a las víctimas. “Si en el apoyo 
que solicitamos al Congreso de 
Morelos nos quitaron un millón 
de pesos, no tengo el motivo pe-
ro realmente es mucho más lo 
que se requiere para darle aten-
ción”, explicó.

Penélope Picazo aseveró que 
han buscado los mecanismos de 
apoyo con el gobierno federal 
para reponer el recurso que les 
fue quitado por los legisladores, 
al acusar a los legisladores de 
ser indolentes con las víctimas 
y familiares.

Por último, consideró que el 
presupuesto del 2024 se dedica-
rá a la reparación del daño eco-
nómico, psicológico y legal que 
causan los delincuentes, pues 
en el 2023, se incrementaron 
los delitos de violencia contra las 
mujeres y los homicidios dolosos.

CARTELERA
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Ejecutivo recuperó las 
libres transferencias y 
los diputados el fondo 
para municipios

Comisión de Víctimas 
lamenta disminución de 
un millón de pesos en su 
presupuesto
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ALFA ADILENE PEÑALOZA 
LORENZO 

A través de sus redes sociales 
la UAEM compartió infor-
mación para aplicar a una 

maestría de investigación en Cien-
cia e Ingeniería en el Royal Mel-
bourne Institute of Technology, de 
Melbourne, Australia, una institu-
ción líder en su país, reconocida 
por producir graduados altamente 
empleables. Esta universidad tec-
nológica se destaca por su exce-
lencia en educación, investigación 
de alta calidad y compromiso con 
las necesidades de la industria y la 
comunidad.

La oferta va dirigida a estudian-
tes latinoamericanos que dominen 
el idioma inglés y tengan excelen-
tes calificaciones en su licenciatu-
ra. La beca incluye un apoyo anual 
de 32,841 dólares australianos 
(poco más de 370 mil pesos), por 
un máximo de dos años. Además, 
los estudiantes aceptados en el 
programa tendrán un descuento 
del total de su colegiatura. 

De acuerdo con la página ofi-
cial de la universidad RMIT, para 

aplicar a este programa los inte-
resados deberán contar con una 
licenciatura en una disciplina de 
ingeniería o ciencia, cumplir con 
los requisitos mínimos de inglés, 
acreditar aptitudes adecuadas 
de comunicación oral y escrita, 
demostrar la capacidad de traba-
jar en un equipo de investigación 
multidisciplinar y cumplir los re-
quisitos de acceso de RMIT para 
el máster de investigación.

Además, los candidatos deben 
seleccionar un tópico de la lista 
de temas de investigación, en-
tre los que están, extracción de 
energía de una batería cuántica, 
recubrimientos para mitigar el 
polvo lunar, materiales avanzados 
para baterías de flujo redox, ar-
quitectura de WAAM: impresión 
3D fachadas metálicas mediante 
fabricación aditiva por arco de 
alambre y más. También debe-
rán ponerse en contacto con el 
supervisor RMIT para expresar 
su interés en el tema elegido y 
enviar a este mismo una carta de 
motivos para maestría, una copia 
electrónica de su expediente aca-
démico y un currículum vitae que 
incluya cualquier publicación que 
el candidato haya realizado y los 

datos de contacto de dos perso-
nas de referencia. Asimismo, es 
necesario presentar un formula-
rio de "Sólo Admisión" a través 
del servicio de solicitud en línea. 
Los registros están actualmente 
abiertos y se cerrarán cuando la 
universidad llene los espacios 
disponibles, no hay una fecha 
concreta.

Si la solicitud del candidato 
interesado es aceptada por la 
universidad RMIT, podrá ma-
tricularse y acceder a las becas 
RMIT-CSIRO para la Maestría 
en Investigación, además la ins-
titución proporcionará a los se-
leccionados un documento que 
facilitará la gestión de su visa de 
estudiante. 

Para más información la 
UAEM sugiere contactarse al 
correo nathalia.plested@rmit.
edu.au. Además, para estudian-
tes internacionales la RMIT ofre-
ce servicios de ayuda a través de 
citas que se programan desde 
su página web, donde se puede 
elegir el método de contacto y 
horario. Estos asesores hablan 
múltiples idiomas y pueden re-
solver dudas. 

UAEM promueve beca de maestría en 
universidad de Australia

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos

ARISTEO CASTRO RASCÓN*

Si la Inteligencia Artificial (IA) es capaz de producir sis-
temas comparables a la inteligencia humana, entonces 
dichos sistemas podrán producir IA con inteligencia 

superior a la humana (Stanford Encyclopedia of Philosophy); 
en esto consiste la singularidad de la IA y, por la rapidez del 
desarrollo tecnológico actual, en específico, el llamado Deep 
Learning, además de en ChatGPT, para texto, apreciable en 
GraphCast, para la predicción meteorológica, DeepMind, 
para la toma de decisiones o MidJourney, para imágenes; la 
singularidad o superinteligencia en la IA, hoy día, se plantea 
como una posibilidad, si bien, lejana.

Sin embargo, vale decir, singularidad puede ser más que 
inteligencia; como cuando hablamos de la singularidad de 
un ser vivo, lo que lo hace único; y la inteligencia, a su vez, 
puede ser más que el procesamiento de datos; sobre todo si 
aceptamos que no sólo de razón se compone un humano. 

Por lo tanto, no podemos negar, pero tampoco afirmar, la 
emergencia de singularidad en la IA; básicamente, porque 
tampoco podemos explicarnos tal surgimiento en el huma-
no; reconocemos, en todo caso, el acto o manifestación de 
singularidad, por ejemplo, al preguntar al afectado después 
de un golpe quién eres o en dónde estás, pero, no tenemos 
certeza del cómo, esto es, del proceso por el cual dicho acto 
o manifestación se concreta, se actualiza o se produce. 

Ahora bien, ronda en la actualidad una aseveración que 
parece arrojar una prueba fehaciente de dicha presunta sin-
gularidad en la IA, a saber, el plagio en la IA. Es fehaciente 
porque, en alusión a la Prueba de Turing, tal aseveración 
expone una incertidumbre de estar o no frente una singu-

laridad; es decir, para Alan Turing, no poder precisar si se 
está frente a una máquina o un humano es prueba de su 
inteligencia (por el engaño).

Es importante señalar que, el plagio sobre el cual dicha 
incertidumbre cabe no es el que usa imágenes, texto o con-
tenido audiovisual sin dar crédito a sus autores, sino el que, 
sobre dichas imágenes, texto o contenido audiovisual, la 
IA-Generativa  . Es ahí donde la IA imprime nuevo matiz en 
el plagio y en donde la Prueba de Turing es relevante.

Para la RAE, “plagio” es: “copiar en lo sustancial obras 
ajenas, dándolas como propias. Sinónimos: copiar, repro-
ducir, imitar, calcar, fusilar”. Y, sin perder de vista el plagio 
en la IA atrás dicho, el que nos interesa, preguntamos, ¿qué 

puede considerarse lo sustancial en una obra?, por ejemplo, 
si es obra en texto, imagen o contenido audiovisual, ¿es el 
estilo de la imagen, el orden de las palabras, la composición 
del audiovisual? ¿Cómo podríamos asumir algo propio en 
la IA sin su presunta singularidad?, esto es, sin la presunta 
capacidad de producir algo propio.

Podría decirse también que no hace falta que la IA tenga 
singularidad para cometer plagio, que basta con que la má-
quina imite o copie (como un loro); ¿será entonces, en ese 
caso, que podamos decir que la incertidumbre sobre la singu-
laridad cesa, esto es, que podamos precisar en definitiva que 
estamos frente una máquina? Ya que lo que la máquina imita 
es la conducta humana, el plagio entonces es, que actúa como 
nosotros, produce o crea como nosotros, piensa como nosotros, 
con lo que, la incertidumbre prevalece: ¿es máquina?, ¿carece 
realmente de singularidad?

Es evidente que estamos frente una máquina, o, al menos, 
frente un no-humano; pero la incertidumbre no radica en si 
luce físicamente como un humano, sino en que se compor-
ta como tal; en específico, respecto el modo de procesar o 
producir su comportamiento, aunque digital.

¿Podemos afirmar que la prueba de Turing ha sido supe-
rada? La conclusión de este escrito es que, incluso en su ca-
pacidad generativa o aprendizaje automatizado, la máquina 
ya nos engaña, pues hoy día nos preguntamos: uno, si plagia 
nuestra conducta, o, dos, si acaso puede producir algo propio; 
y, de acuerdo con Turing, si hay engaño, hay inteligencia; 
presunción de singularidad, no necesariamente superior ni 
menor a la humana, diferente.

*Profesor de Tiempo Completo del 
Colegio de Morelos.

Un plagio de singularidad en la IA
DOBLE SENTIDO

V Imagen: Generada con IA
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HUGO BARBERI RICO 

Con 172 páginas, ilustrado con 
fotografías históricas, documen-
tos y entrevistas, el libro “Histo-
rias de mi pueblo Zacatepec”, del 
cronista, Moisés Cruz Arredondo, 
es un recorrido por la historia 
reciente y los paisajes del pueblo 
cañero que fue presentado ante 
alrededor de un centenar de in-
teresados, empleados y funciona-
rios del ayuntamiento.

Justamente, encima del “cerro 
del zacate”, significado de Zaca-
tepec que proviene del náhuatl, 
“aquí es el lugar mesoamericano 
de Zacatepec, cuando se escarbó 
aquí en los 80 y 90 se hallaron 
varias piezas mesoamericanas 
que están en la bodega del cen-
tro INAH (Instituto Nacional de 
Antropología e Historia) More-
los a la espera de que hagamos el 
museo de historia de Zacatepec”, 
comentó el autor, cuarto en hacer 
uso de la palabra en la presenta-
ción de su libro, un acto que se 
desarrolló en forma oficial en el 
jardín de las instalaciones que 
ocupa el ayuntamiento de este 
lugar.

José Luís Maya Torres, alcalde 
del municipio y la secretaria del 
ayuntamiento, María Isabel Car-
bajal Reyes, resaltaron el trabajo 
del que afirmaron constituye un 
aporte que se suma a la narrativa 
de la historia del municipio, que 
se puede completar con los tra-
bajos previos de Jesús Zavaleta 
Castro, Agur Arredondo Torres y 
Alfredo Zukhy Hernández.

Moisés Cruz, de oficio paste-
lero, comerciante, licenciado en 
administración de empresas y 
guía de turistas certificado por la 
federación, explica en su obra que 
tanto Zacatepec, como Tetelpa, 
pertenecían al municipio de Tla-
quiltenango y que en 1938 cuando 
se erige como municipio, había 
inconformidad de autoridades de 
Tlaquiltenango para perderlo co-
mo comunidad. En el mismo acto 
presentó documentos a resguar-
do del ayuntamiento de Tlaquilte-
nango que lo confirman. Uno de 
ellos es enviado al de Tlaltizapán 
porque atendían el rumor de que 
Santa Rosa también pasaría a ser 
parte de Zacatepec.

El cronista rescata otros pa-
sajes de la historia local como el 
que en 1997 dejó de circular el 
ferrocarril por el municipio; la 
gran tragedia que representó la 
pérdida de vidas humanas al que-
marse un cine que existió en el 
primer cuadro cuando Zacatepec 
era comunidad. 

El exdiputado local, Hugo Car-
vajal Aguilar, al tomar la palabra 
en el acto, recordó cuando el fi-
nado ex embajador de México, 
Gonzalo Martínez Corbalá, es-
cribió en el diario La Jornada, 
que luego de fundar el ingenio 
Emiliano Zapata de Zacatepec, el 
entonces presidente de México, 
Lázaro Cárdenas del Río, al subir 
a su vehículo le dice a su secre-
tario que empiece a redactar el 
decreto de expropiación petrole-
ra, resaltando un momento his-
tórico que tuvo como principio 
este lugar.

En el texto, Moisés Cruz refiere 
también que los primeros pobla-
dores de Zacatepec estuvieron 
asentados precisamente en el 
área o la manzana donde se ubi-
ca el ayuntamiento, calle Emilia-
no Zapata, paralela a Escuadrón 
201, Niños Héroes, “esto es un 
pequeño cerro, si van a llegar a 
la presidencia (municipal) desde 
cualquier punto, de alrededor, 
tienen que subir… esto es el Ce-
rro del Zacate, aunque el pueblo 
mesoamericano importante es 
Tetelpa, y también lo referencia-
mos, pusimos una selección de 

las piezas mesoamericana con su 
ficha técnica, escrita por los mis-
mos investigadores, arqueólogos 
del INAH, que entregó el munici-
pio allá por 1998, un 25 de enero, 
que se inauguró el museo San 
Esteban (de Tetelpa). (La comu-
nidad) Galeana no existía, era la 
hacienda de San Nicolás, pero en 
1914, cuando (el general en jefe 
del Ejército Libertador del Sur, 
Emiliano) Zapata… ataca las dos 
haciendas de San Nicolás y Zaca-
tepec, son abandonadas, pero los 
trabajadores de las haciendas se 
quedan y conforma la congre-

gación Galeana y ahí empieza a 
crecer”. 

El libro de Moisés Cruz, tiene 
una parte interactiva “donde la 
gente podrá participar y ser parte 
del libro colocando sus comenta-
rios, sus historias, incluso foto-
grafías en uno de los apartados. 
Además, en cuanto se termine la 
venta física de los libros, estará a 
disposición de manera gratuita 
en formato digital en la página 
del ayuntamiento y en la pági-
na web: “Historias de mi pueblo 
Zacatepec”.

O�Moisés Cruz autor de Historias de mi Pueblo Zacatapec. Fotos: Hugo Barberi.
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Moisés Cruz Arredondo nos pasea 
con palabras por Zacatepec
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Después de varios años en el 
abandono, una de las colonias 
más pobladas de Cuernavaca ha 
recuperado su unidad deporti-
va, el parque Denver que será 
aprovechado por los más de 
diez miol habitantes de Lomas 
de Ahuatlán y zonas vecinas. 
El ayuntamiento de Cuernava-

ca invirtió en la obra un millón 
994 mil pesos de recursos pro-
pios.

En el acto inaugural, acompa-
ñado de familias y deportistas 
de la zona, el alcalde José Luis 
Urióstegui resaltó los acuerdos 
tomados por el Cabildo para 
que las decisiones sobre obras 
y servicios tengan un mayor im-
pacto para la población.

En este tenor, el espacio de 
espacios públicos es prioritario 
dado que con ello se fomenta 
la convivencia comunitaria, en 
lugares donde la ciudadanía 
pueda hacer deportes, activi-
dades culturales y artísticas, 
siendo este parque un ejemplo 
de ese propósito, un espacio 
de encuentro para fortalecer 
los vínculos entre la sociedad, 
aseguró.

El secretario de Desarro-
llo Urbano y Obras Públicas, 
Demetrio Chavira de la Torre, 
explicó que entre los trabajos 
realizados, se aplicó acabado 
sintético en la cancha de bas-
quetbol en 496.40 metros cú-
bicos; 107 metros cúbicos de 
pintura esmalte en la cancha 
de voleibol, también sobre 
muros y plafones en mil 180 
metros cúbicos; la cerca de 
malla ciclónica calibre 10.5 
en 163.82 metros lineales, así 
como la rehabilitación y repo-
sición del piso de adoquín en 
69.6 metros cúbicos. 

También se rehabilitaron los 
baños, la pista de patinaje, los 
ejercitadores y los juegos infan-
tiles, y se instaló una bomba su-
mergible para regar las áreas 
verdes. Además, la empresa 
hizo trabajos extras que no le 
costaron al municipio dando 
como resultado que por pri-
mera ocasión el parque tendrá 
iluminación solar, aunado a que 
la Secretaría de Administra-
ción recuperó el contrato con 
la CFE con lo cual después de 
varios años en la oscuridad hoy 
contará nuevamente con este 
servicio.

Una hora después, el alcalde 
entregó los trabajos de rehabili-
tación de la fuente en la Plazue-
la del Zacate, donde anunció 
que seguirá la inversión de re-
cursos propios en la recupera-
ción de espacios públicos como 
puntos de encuentro comuni-
tario, pero también atractivos 
turísticos que detonen el creci-
miento económico.

Zafra

...

O Parque Denver en Lomas de Ahuatlán.Foto: Cortesía.

DO
M

IN
GO

 1
4 

DE
 E

NE
RO

 D
E 

20
24

DI
RE

CT
OR

A 
GE

NE
RA

L:
 C

AR
M

EN
 LI

RA
 S

AA
DE

// 
DI

RE
CT

OR
 : E

NR
IQ

UE
 B

AL
P 

DÍ
AZ

Lomas de Ahuatlán recupera 
el parque Denver

HÉLÈNE BLOCQUAUX* 

La vida trepidante y alucinante de 
la capital del país también ocurre 
debajo de la tierra, donde transitan 

a diario miles de seres en los vagones del 
metro, vertiginosamente, en un abrir y 
cerrar de ojos o en varias horas, depen-
diendo de la fluidez o estado de contin-
gencia en vigor. 

Entró Martin e infló los pulmones, para 
sacar de un solo soplido el cuento de la 
Cerillera reducido a su parte esencial: 
una noche invernal después de la última 
nevada, tres fósforos encendidos y su via-
je a la eternidad con su amada abuela. La 
brevedad del relato estaba diseñada para 
ser contado entre dos paradas del metro. 

Súbitamente, el vagón se detuvo de un 
frenazo, tan brusco e inesperado, que 
propulsó a los enamorados besándose a 
la mitad del pasillo, tomados de la mano 
para encontrar un nuevo equilibrio, en 
medio de los pasajeros que habían en-
contrado un asiento libre en la parada 
anterior. La voz grabada emitió un co-
municado de disculpas referido a una 
hipotética lluvia responsable de detener 
el tráfico habitual. 

Martin anunció a continuación sus refe-
rencias en canales de video como si la au-
diencia prestara atención, aunque fuera 
limitada a sus intentos por conquistarla.

Aparecieron, por ambas entradas, un 
vendedor de chocolate comercial y una 
señora promoviendo relojes infantiles al 
precio de dos barras de chocolate. Martin 
se fraguó paso entre su público distraído 
por otros anuncios comerciales, intentan-
do ahora vender separadores de libro sin 
observar que no se encontraba ningún 
lector en ese momento del viaje. 

Los enamorados, cansados de esperar 
la reanudación del trayecto a su destino, 
habían caído temporalmente en brazos de 
Morfeo. Los niños presentes adquirieron 
relojes de todos los colores y personajes 
infantiles disponibles, con la mujer pro-
motora de lo hecho en China a un costo 
humano inhumano, pero eso sí un precio 
final inmejorable. 

Al parecer, nadie veía a una joven en 
chanclas de plástico que amenazaban con 
romperse por los años de usarse. Lucía 
pálida con sus ojos grandes y tristes. 
Registró el número de emergencia de la 
línea de la vida pegada junto a la puerta. 
La mujer que posó para la fotografía del 

póster se parecía a ella, en una de esas 
coincidencias que algunos hubieran cali-
ficado de otra forma. Se levantó juntan-
do sus escasas fuerzas. Temblaron sus 
piernas frágiles, los dedos de su mano 
derecha tocaron la pared metálica antes 
de guardarse en su bolsillo. Se estremeció 
en cuanto la puerta se abrió. Salió rápi-
damente para fundirse en los brazos de 
un joven abrigado, quien le entregó ense-
guida unas botas más apropiadas para el 
clima y un chal para envolverse en varias 
cálidas vueltas.

Aquella era una de las últimas tardes 
del año. Afuera hacía un tremendo frío, 
sin embargo, el calor humano protegía 
tanto en el andén como adentro de los 
vagones a los pasajeros, mejor que cual-
quier abrigo del que careció la cerillera 
del cuento de Andersen. 

Nota: Los sucesos y personajes retratados en 
esta historia son ficticios. Cualquier parecido 
con personas vivas o muertas, o con hechos ac-
tuales, del pasado o del futuro es coincidencia, 
o tal vez no tanto. Lo único cierto es que no 
existe manera de saberlo y que además no tiene 
la menor importancia. Creer o no creer es res-
ponsabilidad de los lectores.

*Escritora, guionista y académica de la UAEM 

LAS POSVERDADES DEL AMOR

Cobijo


